
НЕПРЕХОДЯЩЕЕ ЗНАЧЕНИЕ 
ПЕРЕХОДА
На собрании представителей т р у д о в о г о  коллектива ГСП “Чернобыльская АЭС” 
подведены итоги работы предприятия в новых УСЛОВИЯХ

15 декабря 2000-го и 15 д е 
кабря 2001-го.

М еж ду этим и  д а та м и  —  
ровно год.

Между этими датами —  по
ворот судьбы Чернобыльской 
атомной электростанции.

Н авсегда остановленны е 
энергоблоки в час снятия их с 
э кс п л уа та ц и и  п о -п р е ж н е м у  
требуют к себе повыш енного 
внимания, прежде всего с точ- 
ки зрения безопасности.

Не меньшего внимания тре
бует преобразование объекта 
"Укрытие" в экологически безо
пасную систему.

Два равновели ких  кры ла 
проблем, врученных судьбой 
новому государственному спе
циализированному предприя
тию, созданному на базе Ч ер
нобыльской АЭС.

Именно обновленному кол
лективу ГСП “ЧАЭС", впитав
шему лучшие традиции Черно
быльской атомной, приходит
ся решать накопивш иеся ра
нее и повсечасно возникаю 
щ ие новые проблемы , кото 
рые обрисованы  в общ их чер
тах принятыми на правитель
ственном уровне Комплексной 
программой снятия ЧАЭС с эк
сплуатации и Программой со
циальной защ иты  работников 
с та н ц и и  и ж и те л е й  город а  
Славутича.

Год —  срок оптимальны й 
для того, чтобы осмотреться и 
приноровиться к новому виду 
деятельности. Потому-то адми
нистрация ГСП “ЧАЭС" предло
жила вниманию трудового кол
лектива отчет за проделанную 
в этот поворотный период ра
боту "Первая годовщина закры
тия Чернобыльской АЭС: ито
ги, проблемы, перспективы”.

На собрание представите
лей коллектива, состоявшееся 
в актовом зале информацион
ного центра —  представитель
ства ЧАЭС в Славутиче (быв
шего ДК "Энергия"), собралось 
более 200 человек со всех под- 
р а зд е л е н и й  п р е д п р и я ти я . 
Среди приглашенных —  депу
таты Славутичского городско
го совета, профсоюзные акти
висты. В работе собрания при
няли участие секретарь Коми
тета по проблемам топливно- 
эн е р ге ти че с ко го  ко м пл е кса  
Верховной Рады Украины Ва
силий Лисовой, исполняющий 
обязанности директора Депар
тамента атомной энергетики 
Минтопэнерго Украины Виктор 
Чебров.

Отчет участникам собрания 
был представлен в виде не 
большой брошюры и докладов, 
прозвучавш их с трибуны. Д и 
ректор ГСП “Ч ернобы льская 
АЭС" Виталий Толстоногое в 
своем  вы ступлении о б с то я 
тельно проанализировал ито
ги переходного периода и со
с то я н и е  ф и н а н с о в о -х о з я й 
ственной деятельности.

Первый заместитель дирек
тора, главный инженер Юрий 
Неретин сообщил о ходе реа
лизации в переходном перио
де  Ком плексной програм м ы  
снятия Чернобыльской АЭС с 
эксплуатации, утвержденной 
Постановлением Кабинета Ми
нистров Украины от 29 ноября 
2000 года, и работе по получе
нию лицензии.

Заместитель директора по 
коммерции Валентина Голос
кокова проанализировала ход 
передачи в коммунальную соб
ственность социальной инфра
структуры, уменьшение деби
торской и кредиторской задол
женности.

Заместитель директора по 
кадрам, труду и социальным 
вопросам  И рина М итичкина 
проинформировала по вопро

сам реализации в переходном  
периоде Программы социальной 
защиты работников Чернобы ль
ской АЭС и жителей города С ла
вутича в связи с закрытием стан
ции, утвержденной постановле
нием Кабинета Министров Укра
ины от 29 ноября 2000 года.

Заместитель директора, соди
ректор группы управления проек
том Валерий Кулишенко доложил 
о завершении переходного пери
ода от первой фазы ко второй 
фазе Плана осуществления м е
роприятий по преобразованию  
объекта “Укрытие” в экологичес
ки безопасную систему (SIP).

Анализу хода строительства 
объектов на промплощ адке Ч ер
нобыльской АЭС, необходимых 
для безопасного снятия станции 
с эксплуатации, и выполнении 
поручений Президента Украины 
в части строительства жилья для 
переселения ж ителей поселка 
Лесного посвятил свой доклад 
заместитель директора по капи
тальному строительству Влади
мир Крупский.

Вопросам усиления мер охра
ны о б ъ е кто в  Ч ер н о б ы л ь с ко й  
АЭС в связи с антитеррористи- 
ческой деятельностью  уделил 
внимание заместитель директо
ра по специальной безопаснос
ти и физической защ ите Евгений 
Катунин.

В совокупности докладчики 
представили аудитории исчерпы
вающую информацию о состоя
нии дел, что дало возможность 
участникам  собрания оценить 
ситуацию и убедиться в том, что 
ГСП “Чернобыльская АЭС ” в це
лом успеш но заверш ает пере
ходный период после закрытия 
станции,уверенно становится на 
путь новой деятельности.

На собрании отмечалось, что 
со времени останова последне
го действовавш его реактора в 
основном решены задачи пере
ходной стадии. На базе Черно
быльской АЭС в соответствии с 
правительственным постановле
нием создано государственное 
специализированное предприя
тие по снятию с эксплуатации 
энергоблоков атомных станций и 
преобразованию объекта “Укры 
тие” в экологически безопасную 
систем у. Н овое пр е д п р и я ти е  
было зарегистрировано 11 июня 
2001 года. Недавним постанов
лением Кабинета Министров оно 
н а зн а ч е н о  э кс п л уа ти р ую щ е й  
о р га н и за ц и е й  (о п е р а т о р о м ) 
ядерной установки. Ведется кро
потливая работа по получению 
лицензии.

О бновленны м коллективом  
обеспечено поддержание в безо
пасном состоянии остановлен
ных энергоблоков. Реализуются 
программы прекращения их экс
плуатации. Утверждена норма 
численности персонала на пери
од снятия ЧАЭС с эксплуатации 
(на будущий год она составляет 
4284 человека).

Осущ ествляется строитель
с тв о  ко м п л е кс а  у н и ка л ь н ы х  
объектов для снятия Чернобыль
ской АЭС с эксплуатации. Среди 
воплощ енны х и воплощ аем ы х 
международных проектов —  со
оружение производственно-ото
пительной котельной завода по 
переработке жидких радиоактив
ных отходов, хранилища отрабо
тавшего ядерного топлива № 2, 
пром ы ш ленного ком плекса  по 
обращению с твердыми радиоак
тивными отходами.

Завершен переходный пери
од от первой ко второй фазе ра
бот на объекте "Укрытие” . Кол
лектив предприятия активно го
товится к практической реализа
ции мероприятий по стабилиза
ции ненадежны х строительных 
конструкций “Укрытия", созданию 
новых систем мониторинга внут-: 
ри объекта, строительству новой

защ итной оболочки (конф айн- 
мента), аварийной готовности.

Начата больш ая работа по 
формированию коллектива спе
циалистов высшей квалиф ика
ции, настоящих профессионалов 
в деле снятия с эксплуатации и 
ликвидации последствий тяже
лых аварий, который окажется 
способным успешно конкуриро
вать на мировом рынке услуг. Для 
этого есть все предпосылки.

Администрации ГСП в тече
ние минувшего года удалось при
влечь внебюджетные источники 
ф инансирования для реш ения 
производственных и социальных 
проблем. С Чернобыльской АЭС 
по состоянию на 1 октября 2000 
года осуществлен полный расчет 
за ранее отпущ енную  электро
энергию . Значител ьн ая  часть 
внебю джетны х средств в 2001 
году была направлена на погаше
ние кредиторской задолженнос
ти, текущие платежи осуществля
лись для решения вопросов со
циальной защиты и прекращения 
эксплуатации. Из представлен
ных докладчиками слайдовых ди
аграмм вырисовывалась четкая, 
прозрачная картина, показываю
щая в деталях распределение 
денежны х средств. Вот только 
некоторые цифры из “социаль
ной” графы, охватывающей 48,3 
млн. гривен. По состоянию на 6 • 
декабря с.г. на зарплату исполь
зовано 12,9 млн. гривен, в том 
числе непром персоналу —  8,4 
млн. грн., на социальные выпла
ты персоналу —  6, 4 млн. грн., 
на стр о и те л ьство  объ ектов  в 
Славутиче —  14,6 млн. грн, на 
хозяйственное содержание инф 
раструктуры города — 14,4 млн. 
грн. (вклю чая договоры  сопро
вождения, оплату газа и электро
энергии). Ч асть заработанной  
прибы ли приш лось истратить 
для обеспечен ия  украин ско го  
вклада в международные проек
ты сооружения ХОЯТ-2, ЗПЖРО, 
ПОК.

Важным моментом, отмечали 
участники собрания, является то, 
что в основном сф ормирована 
необходимая нормативно-право
вая база, позволяющая эф ф ек
тивно вести производственную 
д ея тел ьн ость  и реш ать со ц и 
альны е проблем ы  коллектива 
ГСП. Так, благодаря законода
те л ьн о й  п о д д е р ж ке , у д ал ось  
смягчить процесс вы свобожде
ния части персонала в связи с 
закрытием ЧАЭС. Полтысячи ра
ботающих пенсионеров уже смог
ли воспользоваться предостав
ленной им возможностью уйти на 
заслуженный отдых с правом по
лучения установленной доплаты 
к пенсии. По оценке отдела кад
ров, только около ста работников 
попадают под прямое сокращ е
ние, но и из них часть можно 
было бы, при согласии самих ра
ботников, трудоустроить.

Конечно, в коллективе есть 
стремление как можно полнее 
вы полнить требование П рези
дента Украины о том, чтобы не 
оставить без внимания ни одно
го р аб отн ика  Ч ерн об ы л ьской  
АЭС. Но порой это сразу не по
лучается. Председатель профсо
юзной организации цеха центра
лизованного ремонта Иван Л ав
риненко в своем выступлении, 
например, посетовал на то, что 
он и другие профсоюзные работ
ники ЧАЭС не попали под дей
ствие принятого  полож ения о 
доплатах пенсионерам. Обидно. 
Администрацией ГСП составлен 
поименный список таких людей 
—  всего 52 человека. Сейчас ве
дется работа с “верхами", чтобы 
эти и другие люди получили впол
не обоснованную льготу.

Р аботая над вы полнением  
программы по созданию компен
сирующих и дополнительных ра- 
бочих мест, администрация при

няла участие в создании на 
о с н о в е  р е м о н тн о й  служ бы  
ЧАЭС предприятия "Атомре- 
монтсервис” в составе НАЭК 
“Энергоатом”, которое осваи
вает рынок услуг на объектах 
ядерной отрасли. В Славути
че  созд ан ы  ко м м ун а л ь н ы е  
предприятия, куда переведе
ны более 3000 работников 
ж илищ но-ком м унального хо 
зяйства, детских дош кольных 
учреждений, отдела рабочего 
снабж ения , спортивны х с о 
оружений.

Сохранена и развивается 
социальная инф раструктура 
Славутича. Переданы в ком
мунальную собственность ж и
лье и объекты жизнеобеспе
чения, находивш иеся ранее 
на балансе Ч ернобы льской  
А Э С . Г о с с п е ц п р е д п р и я ти е  
продолжает вести строитель
ство жилых зданий в городе 
для переселения жителей по
селка Лесного. Расчеты пока
зывают, что эту работу при со
ответствую щ ей ф инансовой 
поддержке можно будет за 
кончить в следую щ ем году.

За этими и другими ф акта
ми —  большая работа, свиде
тельствующая о том, что в пе
реходный период в Славути
че и на ЧАЭС осуществлялось 
интенсивное развитие по мно
гим н а п р а в л е н и я м . В ектор  
развития сегодня повернут к 
заверш ению выполнения за 
дач переходного этапа и к на
чалу нового периода деятель
ности ГСП “Ч ернобы льская  
А Э С ” . Но, чтоб ы  у верен но  
продвигаться в будущ ее, но
вому предприятию необходи
мо избавиться от некоторого 
“груза прошлого", от несвой
ственных для него функций.

Так, из-за отсутствия необ
х о д и м о й  за ко н о д а т е л ь н о й  
базы затягивается  беспл ат
ная передача в коммунальную 
собственность части об ъ е к
тов, оставш ихся на балансе 
ГСП. Не определена дальней
шая судьба подсобного сель
ского хозяйства, детского оз
доровительного лагеря, нахо
дящ ихся в структуре ЧАЭС. 
Есть проблемы  с передачей 
на баланс специализирован
ной организации газопрово
дов  от И ванкова до  Ч е р н о 
быльской АЭС и газораспре
делительной станции. Имеют
ся и другие нереш енны е воп
росы на промплощадке ЧАЭС.

На собрании представите
лей трудового коллектива от
м ечалось, что  ГСП “Ч е р н о 
быльская АЭС", получающ ая 
поддержку и внимание в А д 
министрации Президента У к
раины, Кабинете М инистров 
Украины, Верховной Раде, от
раслевом министерстве, рас
считывает на помощ ь руково
дящ их структур и впредь.

О тчет а д м и н и стр а ц и и  о 
проделанной работе и его об 
суждение, как говорится, не 
обходили острых углов. Но в 
лю бой публичной полем ике  
требуются такт и мера. Когда 
мнение активно полемизиру
ющ ей стороны не имеет под 
собой под крепленны х ко н к
ретными цифрами и фактами 
аргументов, а только отрица
тельны е эмоции, лучш е по 
придержать троянского коня 
негатива при себе. О т подоб
ной эмоциональной разрядки 
не станет легче ни коллекти
ву ГСП “Чернобыльская А ЭС ”, 
ни жителям города. Не плохо 
бы это учесть тем, кто придет 
послушать отчет о работе в 
следующий раз. А он, как за
верила администрация, обя
зательно будет.

В иктор КАПУСТА


